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Le 1er tour des élec-
tions législatives
vient de confirmer
le désaveu cin-
glant des poli-
tiques libérales
menées par la
droite pendant
une décennie. Il
s �accompagne
d�un nouveau
record d�abstention
et d�une forte bipolarisation de la représen-
tation à l�assemblée nationale. La mise en
place du quinquennat et l�inversion du
calendrier électoral ont renforcé un prési-
dentialisme d�un autre temps. Cela ne peut
plus durer. Le risque est grand dimanche
prochain de l�élection d�une assemblée
nationale bicolore reléguant au second plan
l�expression populaire du premier tour de la
présidentielle. Le centre est balayé. Les
écologistes l�auraient été aussi s�il n�avait
pas assuré leur représentation au parle-
ment avec un accord qui, à juste titre, a fait
couler beaucoup d�encre. Avec un système
proportionnel remettant l�assemblée natio-
nale au premier plan, le résultat obtenu le
22 Avril aurait permis l�élection d�un député
du Front de Gauche parmi les 10 députés
de Loire-Atlantique.
C�est dans ce contexte particulier, qu�il faut
observer les résultats du Front de Gauche :
Avec 5,17% et 29014voix en Loire-
Atlantique et 6,91% au niveau national,
nous confirmons notre position de 2ème

force à gauche, devant Europe-Ecologie.

C�est d�autant plus important qu�avec cette
législative prend fin le rêve de Bayrou, qui
aura pu tenter certains à gauche ces der-
nières années, d�une possible union de la
gauche avec le centre droit.
Malgré un contexte national défavorable
aux candidat-e-s ne revendiquant pas le
soutien du nouveau président de la
République, en Brière, à Saint-Nazaire, à
Nantes et Rezé, dans nombre de com-
munes, nos candidat-e-s obtiennent des
résultats significatifs. Ils confirment l�im-
plantation communiste et l�enracinement du
Front de Gauche comme acteur politique
de premier plan en Loire-Atlantique. 
D�ici Dimanche, il faut tout mettre en
�uvre pour permettre l�élection d�un
groupe Front de Gauche à l�assemblée
nationale pouvant s�appuyer sur de
nombreux député-e-s communistes.
Pour y parvenir, il y a besoin, dans toute la
France du rassemblement le plus clair de
toutes les forces de gauche derrière le can-
didat de la gauche arrivé en tête. En Loire-
Atlantique, nous pouvons mettre en échec
plusieurs députés sortants UMP. Pas une
voix ne doit manquer. 
Les attentes sociales sont fortes et nous
saurons les faire entendre, dans les mobili-
sations sociales et citoyennes et jusqu�à
l�assemblée nationale. La mobilisation du
Front de Gauche continue.

Guerre et paix
Au rang des idées particulièrement
saugrenues, Eric Raoult, mériterait
une palme, voir un prix Nobel ! En
effet, le député UMP n�a eu de
meilleure idée que de proposer la
candidature de Nicolas Sarkozy pour
le prochain prix Nobel de la paix ! Un
comble !
Afghanistan, Lybie, stigmatisation des
étrangers sur le sol français, ce n�est
sans doute pas un Nobel de la paix
que mériterait l�ancien président !

Alerte sur l�emploi
Au-delà des plans sociaux qui se mul-
tiplient et sont annoncés dans les
grands groupes, les conséquences
sont lourdes sur les PME et les sous
traitants. Selon la CGT ce sont 46
plans sociaux qui pourraient être
annoncés prochainement et 45000
emplois menacés !

Les actionnaires se graissent les
pattes
Le groupe France Télécom devrait
redistribuer 95% de son bénéfice à
ses actionnaires. A courte vu, le
groupe de télécommunication choisit
de récompenser ses actionnaires
au détriment de l�investissement et
des salariés ! 

Point de retraite chapeau
La banque Déxia devrait attaquer en
justice la retraite chapeau de son ex-
patron. Une retraite de 583000
euros versée chaque année et ce
depuis 2006 soit deux ans avant son
départ effectif de la banque pour mau-
vais services rendus ! Pour une fois,
souhaitons aux actionnaires de
gagner contre l�ex-patron.

Menteur
Selon le PGG de Total, les 48 filiales
de  l�entreprise implantées dans des
paradis fiscaux ne rapporteraient
aucun avantages à l�entreprise.
C�est sûr, nous croyons De
Margerie sur parole !!!

Point de vue

par Aymeric SEASSAU

Confirmer la victoire sur la droite
et l’extrême  droite

Ah, les belles valeurs du sport : l�esprit
d�équipe, la solidarité� Prenons, à
l�heure du tournois de Roland Garros
pour exemple le tennis !
Dans le tennis il y a de belles valeurs
aussi ! Il y a quelques mois, le capitaine
de l�équipe de France de Coupe Davis
déclarait : « Les joueurs sont à l�étran-
ger huit mois par an, ils gagnent donc
l�essentiel de leurs revenus hors de
France, et il faut savoir que quand ils
gagnent un million d�euros en France,

ils en laissent 500000 aux impôts. »
Les pauvres, il est vrai que vivre avec
500000 mille euros par an est une
chose particulièrement difficile, com-
ment feraient-ils pour s�en sortir avec
moins ?
Si les propos de Guy Forget sont pro-
prement indécents, en plus, le monsieur
ignore ou feint surement d�ignorer que
c�est avec leurs impôts que les français
financent les infrastructures sportives
ou la fédération française de tennis !!!

« «

Depuis le 6 mai dernier, nous ne pouvons que nous féli-
citer d�avoir à la tête du pays un président normal.
Cependant, la normalité à outrance tend à cacher un
tant soit peu l�inaction en attendant les résultats des
élections législatives.
Plus qu�un président normal, c�est surtout d�un prési-
dent qui change réellement les choses dont les fran-
çais ont besoin et leur patience aura des limites.

Un premier pas a été franchi par le gouvernement dans
le retour de la retraite à 60 ans, ce petit pas doit être le
premier qui conduise au véritable retour de la retraite à
60 ans et pour cela, le 17 juin prochain il nous faudra
de nombreux députés Front de Gauche à l�assem-
blée nationale.

Normalité Une première brèche

En bref

De vous à moi

L’actualité politique dans le monde

Le Figaro s�est planté ! Elle est où la
cohabitation annoncée ? Elles sont où les
centaines de triangulaires avec le FN ?
Ce sont bien les sortants Copé et Fillon
qui sont en ballotage, et non le nouveau
premier ministre? Le souhait d�une autre
politique répondant aux besoins de la
population et du pays s�est trouvé
confirmé par ce premier tour des légis-
latives. Dimanche prochain le rassemble-
ment le plus large doit assurer la victoire,
avec un nouveau recul de la droite et le
barrage à l�extrême droite .Pas un député
FN ne doit entrer à l�assemblée nationale
Dans ce succès, les candidats du front
de gauche et notamment les commu-
nistes ont pris toute leur place. Les
quatre millions de voix contre Sarkozy
et les 6,91 % à ce premier tour des
législatives  doivent permettent de
reconstituer un groupe parlementaire. 

Pour atteindre ces objectifs, il faut
remobiliser l�électorat des présiden-
tielles. Le niveau d�abstention vient d�at-
teindre un nouveau record depuis la Vème

république (41,6 %).Il faut convaincre
que malgré une saturation certaine, due
à la réforme du quinquennat, enchainant
deux scrutins à un mois d�intervalle,
c�est maintenant que se joue le rapport
des forces qui risquent de durer. En
conséquence La réforme de nos insti-
tutions s�impose avec plus de force
Plus de démocratie exige la mise en
chantier d�une VIème république comme
le propose notre programme partagé,
qui mette un terme au régime présiden-
tiel et à la bipolarisation qui s�accentue. 
D�autant qu�il faut résoudre l�affirma-
tion contradictoire du PS qui veut
donner une place à ses alliés, tout en
revendiquant une majorité absolue à
l�assemblée nationale !

Les batailles qui sont devant nous

exigent une détermination claire sur le
cap à suivre. Non seulement pour la
politique à mettre en �uvre en France
mais également pour le rapport de
force  dans la zone euro et l�Union
européenne. Ce n�est pas pour rien que
les décisions de la commission de
Bruxelles, concernant  la préparation du
sommet de la fin du mois sont suspen-
dues aux résultats des élections en
France et en Grèce le 17 Juin.

Pendant que nous sommes en cam-
pagne, de l�autre coté des Pyrénées la
crise du système bancaire bat son
plein. L�Espagne est devenue le maillon
le plus sensible de la crise en Europe libé-
rale. (Comme quoi, il se confirme que
Lagarde et Sarkozy disaient n�importe
quoi en nous faisant croire que le pire était
derrière nous, grâce à leur action) La
droite espagnole s�est résignée à
demander une aide de 100 milliards à
la B.C.E pour couvrir la faillite de ses
banques. C�est le quatrième pays à
appeler au secours après le Portugal (78
milliards), l�Irlande (85 milliards), la Grèce
(240 milliards). Total de l�addition 503 mil-
liards ! Pour faire face à cette «
contagion » l�oligarchie allemande et
luxembourgeoise propose de rajouter
une couche d�intégration fédérale pri-
vant encore davantage les nations de
leurs souverainetés. Si un Etat s�avérait
incapable d�appliquer une politique bud-
gétaire approuvée par l�U.E Jean-Claude
Trichet ex-gouverneur de la Banque de
France et de la BCE propose quant à lui
«d activer des pouvoirs fédéraux lors  de
circonstances exceptionnelles ». L�Etat
en question pourrait même être déclaré
en faillite et mis sous tutelle. Envisager
l�abrogation des anciens traités et un
référendum seront aussi à l�ordre du
jour.
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Carton rouge pour le CHU de Nantes, la CGT n�a pas voté le bilan social.
En cause un malaise récurrent : manque de personnel, nombreuses maladies professionnelles, dégradation des conditions
de travail, stress�
Au CHU de Nantes, le personnel serait-il autant à soigner que les patients ???

Aéroport
Bon à savoir pour ceux qui douteraient
encore, mais un aéroport, ça créé de l�em-
ploi. Selon une étude récente, les aéroports
franciliens représente 1,7% du PIB français
et génèrent plus de 340000 emplois soit
2% des emplois de notre pays ! 

Sucé-sur-Erdre se réjouit du tram-train
Avec 1100 voyageurs/jour à raison de 23
allers-retours Nantes-Sucé au printemps
2013« ça va booster la commune »
admet le maire. « Ce tram-train est une
vraie chance. En mairie on a des
demandes de gens qui veulent venir habi-
ter ici dans cette perspective ».

La droite n�aime pas les gamines�
En cas de victoire de la gauche le 17...
Johanna Rolland devrait être intronisée le
29 juin première adjointe de Nantes.
Sophie Jozan (56 ans), chef de file UMP de
l�opposition municipale goûte peu cette pro-
motion « C�est une apparatchik, l�élève
d�Ayrault qui sort de son chapeau une
gamine de 30 ans, avec l�alibi de la
parité ! ».

A bout de souffle�
Fin de parcours pour le libéral-libertaire 
« Dany le rouge » devenu vert à l�âge
mûr. Lors d�une pause bucolique à 
« Bourgneuf-en-Retz, dans une ferme bio
du Marais Champs pour soutenir la candi-
date EELV, il a annoncé qu�il mettra un
terme à sa carrière européenne en 2014
après 20 ans de mandat. Celui qui disait
clairement « s�emmerder » pendant la
présidentielle, fatigue�

Les aliénés de la nouvelle gameboy
Au dernier conseil municipal d�Orvault,
deux élus ont échangé quelques noms d�oi-
seaux et autre amabilités, dont n�ont pas
forcément profité leurs collègues�ils
jouaient des pouces en silence. Le premier
utilisait son iPad, et l�autre son iPhone. les
deux concurrents étant sur le réseau social
Twitter. Le maire, Joseph Parpaillon, n�y a
vu que du feu. Le prochain conseil pourrait
généraliser l�expérience, histoire de donner
un coup de pouce aux débats!

La multiplication des « pains » ..!
Dans Presse Océan du 8 juin page 6 :
« Une cinquantaine d�opposants au projet
d�aéroport à NDDL s�est invité avec dix trac-
teurs... » à Blain au meeting d�Yves Daniel.
Page 30, en bref dans le même numéro : 
« Une vingtaine de tracteurs bloquait la
rue...Une centaine de manifestants, pilotée
par la Confédération paysanne du
canton... ». Comme quoi sur la question de
l�aéroport il est préférable de prendre un
peu de hauteur pour avoir une bonne
appréciation.

Du luxe ? le cheval pendu du Royal ?
Vous l�avez vue ?...l�affiche qui annonce la
nouvelle création mondiale de la troupe  de
théâtre de rue de Nantes? « je ne com-
prends rien à l�affiche.C�est pourquoi ? »
s�interroge interloqué un passant. Nous
sommes surpris par ces réactions du public
« Cette affiche est un choix artistique. Son
rôle est aussi d�interpeller » indique-t-on au
sein de la compagnie nantaise. Bingo, c�est
réussi ! Et si l�on se trompait sur le sens de
la corde ? Que ce passe-t-il en bas ? Qui
tire les ficelles en haut ?

Le fait

En bref
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Législatives : 
Le rejet de la droite confirmé

Le Front de gauche totalise un score de 5,17% en loire atlan-
tique, un score honorable avec de très bons résultats qui l�im-
pose dans de nombreuses villes comme la deuxième force
politique de gauche du département avec des scores partout
en progression par rapport aux précédentes élections législa-
tives. Il faut noter les scores tout particulièrement bons de nos
candidats à Nantes, plus de 6%, à St-Nazaire, plus de 7%, à
Indre, Rezé, Blain autour des 8%, à Trignac, plus de 17%, à St
Joachim près de 18%...
Dans un contexte de forte abstention (39,26% contre 36,64%
en 2007) et de bipolarisation, c�est le parti socialiste qui profite
du vote utile en totalisant plus de 40% des voix dans le dépar-
tement faisant élire trois députés dès le premier tour dont le
premier ministre Jean-Marc Ayrault. Comme partout en France
et assez singulièrement dans notre département c�est la
déconfiture de l�UMP et donc la sanction de ses politiques libé-
rales puisque le parti de droite ne totalise que plus de 21% des
suffrages avec un PS qui arrive devant la droite y compris
dans la 6ème et la 10ème circonscription. Le FN avec plus de

8% fait moins bien que pour la présidentielle mais se place en
troisième position au niveau départemental.
Reste, sur le reste du territoire national à faire élire le 17, un
maximum de député du Front de Gauche dont de nombreux
communistes.

1ère circonscription : Aymeric SEASSAU : 5,17% ; 2de cir-
conscription : Eliana DELISANTE : 6,39% ; 3ème circonscrip-
tion : Marie Annick BENÂTRE : 4,89% ; 4ème circonscription :
Mireille PERNOT : 6,48% ; 5ème circonscription : Françoise
THIBAUD MESLE : 4,30% ; 6ème circonscription : Laurent
DAVID : 5,07% ; 7ème circonscription : Véronique MAHE :
4,41% ; 8ème circonscription : Yvon RENEVOT : 8,14% ;
9ème circonscription : Gauthier LORTHIOIS : 4,03% ; 10ème
circonscription : Pedro MAIA : 4,32%

Après le second tour des élections légis-
latives les communistes auront à se pro-
noncer sur la participation du parti com-
muniste au gouvernement ainsi que sur
l�avenir et les développements du Front de
Gauche.

Dans cette période politique importante alors
que la droite a été chassée du pouvoir et que
la gauche est en passe de remporter les élec-
tions législatives et, après que François
Hollande ait été élu président de la République
les communistes devront se pencher sur l�avenir de leur forma-
tion, que ce soit celle de leur place dans la majorité ou encore
celle des prochaines actions avec le Front de Gauche.
Dès le lendemain des élections législatives le conseil natio-
nal se réunira et adoptera une résolution précisant les
futures orientations après la période électorale. Le jour
même, les communistes du département se réuniront en
assemblée générale de section et pourrons débattre de la
résolution nationale et voter les 18 et 19 juin sur les bases de

cette résolution. Les votes se dérouleront à l�is-
sue des assemblées générales et à la fédéra-
tion, le 19 juin de 9h à 18h. A l�issue du vote, le
19 juin au soir, le conseil départemental se
réunira.
En fonction des résultats la conférence natio-
nale réunie le 20 juin prendra un certain
nombre de décisions sur les questions qui
seront posées et adoptera une adresse à l�en-
semble de la population française.

Les délégués de notre département à cette confé-
rence nationale seront : Michel Rica et Mireille Pernot en tant
que délégués du CN, Aymeric Seassau comme délégué
départemental et Véronique Mahé, Yvon Renévot et Sandrine
Fleurimont comme délégué de section.

Communiqué des organisations du Front de Gauche à l�issue
du 1ier tour des élections législatives

Le premier tour de l�élection législative a donné lieu à un nou-
veau record d�abstention, c�est grave. Il est temps de redon-
ner la primeur à l�assemblée nationale en ouvrant le
chantier de la construction d�une VIème république.

2 constats s�imposent :

D�une part les électeurs qui se sont déplacés ont à nouveau
sanctionné les politiques libérales menées par la droite
pendant 10 ans.
A gauche, le Front de Gauche s�enracine et confirme sa
place parmi les acteurs politiques de premier plan dans le
département.

Les organisations du Front de Gauche en Loire-Atlantique
appellent à battre la droite et l�extrême droite en votant
pour le ou la candidate de gauche le ou la mieux placé.

Consultation des communistes

Les assemblées générales extraordinaires dans votre
section  : Voir en page 8
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2000 personnes à St-Nazaire
pour faire vivre un vrai changement

Fête des Nouvelles de Loire-Atlantique 4

Par Christophe
MARTIN
Régisseur général
des spectacles

Depuis plus de 3
années à l'initiative
d'Eric Fleurimont, de

façon spontanée, une dizaine de camarades
militants techniciens  (ou autre) du spectacle
vivant �uvrent bénévolement à la réussite
des concerts de la fête des Nouvelles.
Touchés de plein fouet par la politique libérale
du dernier gouvernement, les camarades
n'ont pas hésité à s'investir pleinement durant
ces 3 jours de fête rebelle et fraternelle.
En effet, dans notre secteur d'activité la
baisse récurrente des subventions aboutis-
sant à la destruction d'emplois, l' augmenta-
tion de la TVA sur les spectacles, et les résul-
tats des négociations annuelles consistant
seulement à augmenter les salaires en des-
sous du SMIC, nous conforte dans notre
engagement au sein du front de gauche dans
la campagne en mettant notre savoir faire au
service de la lutte que nous menons
ensemble.
Je tiens à remercier tout particulièrement
Pedro et Sandrine pour leur disponibilité à la
préparation de la fête et aussi pour leur
dévouement au service des artistes Carole et
Bebert, au montage scène et structure : Jean
Marc, Philippe et Claude, au son et plateau
Nico, aux sono et mix Laurent et Béné, au
chef electro Mouloud, à Tonton Dom pour la
logistique, à Jean-Mi pour sa disponibilité et
aussi à Boris et Ronan ( salariés de DBAM) 
Je retiendrais du millésime 2012, la convivia-
lité, la fraternité et la solidarité. Un vrai pro-
gramme.

C�est sous le soleil que près de 2000 personnes se sont succé-
dées sur le parc paysager de Saint-Nazaire les 26 et 27 mai
dernier pour partager ce qui fut un des temps fort de la cam-
pagne des législatives dans le département. La présence de
Pierre Laurent, secrétaire national du PCF et Président du PGE
pour clôturer la fête entouré de tous les candidats du Front de
Gauche et des responsables du PCF, de la GU et du PG a bien
entendu été un moment fort de la fête. Une fête dans laquelle le
maître mot, et Pierre Laurent l�aura rappelé, était de faire élire le
maximum de députés du Front de gauche pour faire que le
changement soit enfin rendu possible dans notre pays après
cinq année d�un sarkozysme destructeur.

Une fête avec de nombreux témoignages, ceux de salariés du
port, de filiale d�Air France (voir page 5) ou encore des chantiers
navals quelques jours après la mobilisation qui avait eu lieu à St-
Nazaire pour la défense de l�emploi sur les chantiers� Une fête
de débat autour de l�avenir pour l�école auquel participaient
Stéphane Bonnery, responsable du réseau école du PCF, Marcel
le Bronze, syndicaliste enseignant ou encore Dominique Lucas,
parent d�élève. Une fête pleine de questions autours des enjeux
de 2012 et de l�Europe (voir ci-dessous), une fête de culture et
de spectacle avec notamment cette année la présence de la
librairie de la Renaissance de Toulouse et des artistes comme Es
lo que hay ou encore Didier Wampas qui ont enflammé la fête.

A l�invitation du Front de gauche, le temps fort de la matinée du
dimanche fut l�échange entre toutes les composantes de la
gauche dans sa diversité. La question centrale fut d�entrée la
mise en perspective de l�avenir politique des forces progres-
sistes au lendemain de la victoire sur Sarkozy. « nous avons
changé de président, il nous faut maintenant changer de politique
! » précisait Aymeric Seassau, secrétaire fédéral du PCF. Un point
de vue partagé par Augustin Grosdoy du Parti de gauche et
Lorette Chesnais de la Gauche unitaire qui devait insister sur la
nécessité de « ne pas se contenter d�une simple alternance, mais
de construire une véritable alternative face au joug de la finance
». Accord unanime par ailleurs, de l�ensemble des participants
pour reconnaître l�apport essentiel du report  des quatre millions
de voix s�étant portées sur le candidat commun du Front de
gauche pour assurer cette victoire. Chloé Le Bail élue régionale
du Parti Socialiste soulignait ce rôle positif dans la campagne.
« Le front de gauche fait du bien à la gauche, il fait du bien au
PS ». Chacun, avait cependant bien conscience d�une victoire fra-
gile (un million cent trente mille voix d�écart), compte tenu par
ailleurs du score du FN, notamment dans les zones périurbaines.
François Billet au nom d�Europe-écologie les verts appréciait
cette invitation à débattre, faisant un parallèle entre la diversité
des participants et la biodiversité dans la nature. Son inquiétude
se portait sur la dérive de la crise financière en crise environne-
mentale « il faut changer de logiciel pour la production... et deve-
nir des consom-acteurs ! ». Bruno Chevalier secrétaire départe-
mental du Mouvement Républicain et citoyen devait terminer ce
premier tour de table.« L�Europe libérale est contre la gauche!
Elle nous obligera à une politique d�austérité si nous ne remettons
pas en cause les traités européistes ».
Dans un deuxième temps la présence nombreuse (une bonne
centaine) d�un public attentif, venu poser ses questions devait ani-
mer un vrai débat sans langue de bois.
« Qu�en sera�t-il des ministres du front de gauche dans le
prochain gouvernement ? Mélenchon a  bien dit ,hors de ques-
tion de participer à un gouvernement dominé par les socialistes ! » 
Dans sa réponse Aymeric Seassau devait insister sur les condi-
tions déterminantes du rapport de force au lendemain des législa-
tives. N�hésitant pas à  déplorer l�accord électoral entre les écolo-
gistes et le PS avant même le vote de la présidentielle. « De
même alors que le FN menace certaines circonscriptions,
nous ne pouvons que regretter que l�accord entre toutes les
forces de gauche n�ait pas pu se réaliser ».

Dans un nouveau tour de parole, Francis salarié du chantier STX,
évoquait  « la question de l�avenir à l�heure du chômage tech-
nique ?». Les débouchés existent, la SNCM doit renouveler ses
ferries pour assurer la continuité territoriale avec la Corse, les
méthaniers de Gdf ne doivent pas être commandés en Asie, la
diversification est possible avec la filière de l�éolien...L�Etat action-
naire doit jouer son rôle...« Oui, mais il y a une utilisation abusive
de l�intérim avec la pression sur les sous-traitants ! ». Dans 
sa réponse Aymeric devait donner le cap 
« nous devons éradiquer la précarité ! ».

SSoolliiddaarriittéé  EEuurrooppééeennnnee  !!
Dernier débat de la fête avant le meeting central, la question des
possibilités de convergences solidaires entre les pays euro-
péens en lutte contre les plans austéritaires de la troïka. (com-
mission ,BCE,FMI) Niko Cué, syndicaliste belge et  Pierre Laurent
président du Parti de la Gauche européenne devaient se partager les
prises de parole et les réponses aux nombreuses questions. Connus
du matin dans le J.D.D (journal du Dimanche), les propos provoca-
teurs de Mme Lagarde préférant « garder ses larmes pour les
enfants du Niger plutôt que pour les grecs qui ne payent pas leurs
impôts » déclenchaient les foudres du public.

Niko devait rappeler fort à propos que « pendant trente ans le sport
des libéraux était de payer le moins d�impôts possible ! ». Principe
que la présidente du FMI respecte  aujourd�hui à la lettre puisque sa
fiscalité est égale à zéro !
Sur le fond, la crise européenne ne cesse d�inquiéter. Pierre
Laurent de retour de Grèce, d�Italie, d�Espagne, de Belgique, devait
faire part de ses rencontres, en soulignant la convergence des ana-
lyses et des luttes. « Les autres pays d�Europe ont les yeux fixés
sur ce qui se passe en France. Nous devons faire respecter le
résultat des urnes en Grèce et dénoncer les caricatures qui mettent
sur le même plan « les extrêmes », les fascistes de l�aube dorée et
nos camarades du parti de gauche Syriza.

LLaa  ggaauucchhee  rraasssseemmbbllééee,,  eenn  ddéébbaatt  ssuurr  ssoonn  aavveenniirr..



Le 6 juin 2012, les travailleurs intérimaires sans papiers se
sont invités au siège administratif de la société d�intérim
Synergie, à Orvault. En 2009/2010, ces travailleurs, avec
l�Union Syndicale de l�Intérim CGT et d�autres organisations
et associations faisaient partie des 6804 grévistes sans
papiers qui ont obligé le gouvernement durant le quinquen-
nat de Nicolas Sarkozy, à négocier des critères nationaux de
régularisation. Durant 3 ans, ces travailleurs intérimaires de
Synergie ont rénové les quais de métro à la RATP à Paris.
Pour ce faire, Synergie les avait loués à la société sous-trai-
tante Asten. Avant de partir en grève, les travailleurs avaient
filmé leurs conditions de travail épouvantables. Ce film,
passé sur différentes chaînes et sur internet révéla leurs
conditions d�exploitation. Ces images avaient obligé le
Ministre de » l�immigration de l�intégration et de l�identité
nationale� » à s�engager pour que ces travailleurs soient
régularisés. Certains l�ont été mais 7 ne le sont toujours pas.
Ce 6 juin, ils se rappelaient donc au bon souvenir de
Synergie, de l�Asten, de la Ratp, des préfectures et du gou-
vernement. En parallèle, Bernard Thibault a remis au nou-
veau 1er Ministre, une lettre de douze organisations et asso-
ciations, demandant la régularisation de tous ces grévistes,
la mise en place d�un moratoire des expulsions et l�ouverture
de négociations pour régulariser les travailleurs et étudiants
sans papiers. 

L�Union Départementale
CGT 44, l�Union
Syndicale de l�Intérim
CGT, exigent de l�entre-
prise Synergie qu� elle
remplisse les CERFA de
ces salariés, et des nou-
velles autorités qu�elles
respectent la parole de
l�Etat.

Régulariser les sans papiers !

La Fondation Abbé Pierre a été reçue par Cécile DUFLOT,
le 22 mai au ministère de l�Égalité des Territoires et du
Logement. Un large tour d�horizon des dossiers prioritaires
pour la Fondation Abbé Pierre a été fait : programmes de
constructions de logements vraiment sociaux, régulation
du prix des loyers, adéquation de la construction avec les
besoins locaux, mais aussi adaptés aux ressources des
ménages, politique de prévention face à la précarité... 
La Fondation Abbé Pierre se félicite des attributions
accordées à la Ministre de l�Égalité des Territoires, qui
regroupent le logement, l�urbanisme, la politique d�aména-
gement du territoire et les politiques urbaines (avec le
Ministre délégué en charge de la Ville) et l�hébergement.
La Fondation Abbé Pierre a rappelé à la Ministre que le 
« Contrat social pour une nouvelle politique du
Logement » signé le 1er février 2012 par François
Hollande et Eva Joly avait valeur d�engagement et de
programme, et qu�elle attendait que le Président et son
gouvernement mettent en place ces mesures approuvées
et soutenues lors de la campagne relative à l�élection pré-
sidentielle.

Logement :
Rappel des engagements

Fonctionnaires dans l�attente

Avant le rendez-vous social de juillet,
les syndicats de fonctionnaires ren-
contrent chacun à son tour leur nou-
velle ministre, Marylise Lebranchu,
avant de définir des revendications
communes. De son côté, Jean-Marc
Ayrault promet de �stopper� la RGPP.
Rencontrer Marylise Lebranchu avant
de faire front commun. C�est ce qu�ont
décidé 5 des principaux syndicats de
la fonction publique � la CGT, la
CFDT, l�Unsa, la FSU et Solidaires � à
l�issue d�une rencontre, le 23 mai, à
laquelle ne participaient ni FO, ni la
CGC, ni la CFTC. La FSU a aussi
dressé, dans un courrier à Marylise
Lebranchu, ses priorités : hausse des
salaires, réduire la précarité, égalité
hommes-femmes, méthodes de
management, fin de la journée de
carence pour arrêt maladie.

Les sapeurs pompiers veulent
du changement maintenant !

L e s
s a p e u r s
pompiers
p r o f e s -
s i o n n e l s
se battent
d e p u i s
p lus ieurs
m o i s

contre la réforme adoptée juste avant
le changement de gouvernement. Ils
écrivent à Valls, pour le lui rappeler,
lui demander de suspendre  l�applica-
tion des décrets, et une remise à plat
de la réforme, par des négociations
respectant la représentativité des
sapeurs pompiers professionnels

Harcèlement sexuel : loi urgente

Les associations AVFT, Marche
Mondiale des Femmes, Femmes soli-
daires, CLASCHES ont rencontré la
Ministre des droits des femmes,
Christiane Taubira, Garde des
Sceaux,
Ont été évoqué : l�impact de l�abroga-
tion du délit français de harcèlement
sexuel sur les droits des femmes, 2
propositions de loi inacceptables,
déposées par des sénateurs, sans
aucune concertation avec les associa-
tions spécialisées, et la possibilité de
mettre en cause la responsabilité
conjointe du sous-traitant et de la
société qui y fait appel, en cas de har-
cèlement sexuel commis sur une
salariée du sous-traitant.  Compte
tenu de l�urgence de combler le vide
juridique, les deux ministres se sont
engagées à présenter le plus rapide-
ment possible un calendrier des
réformes.

19 % 

c�est la part d�augmentation des
dépenses nettes de logement des
ménages entre 1984 et 2006

En bref

Le social au cœur 5

Jeunes sacrifiés
Quatre millions de jeunes chômeurs de plus depuis 2007, c�est le constat établi par
l�OIT. Le taux mondial du chômage des jeunes pour 2012 reste bloqué à son plus haut
niveau de la crise et ne devrait pas redescendre avant 2016 au moins, affirme
l�Organisation internationale du Travail (OIT) dans son rapport 2012. 12,7 % de la
main-d�?uvre jeune dans le monde sera au chômage cette année, un taux identique
au pic de la crise atteint en 2009. Le taux serait même de 13,6%, si l�on prenait en
compte ceux qui, par manque de perspectives, abandonnent ou reportent leur
recherche d�emploi. Pour vaincre ce gâchis, la création d�emplois pour les jeunes doit
être une priorité essentielle, ainsi que des investissements massifs de la part du sec-
teur privé.

La croissance passe par l’égalité homme-femme
C�est le constat fait par l�OCDE. Selon son étude, lutter contre les inégalités hommes-
femmes en matière d�éducation, d�emploi ou d�entrepreneuriat permettrait de dégager
de nouvelles sources de croissance économique. Si l�OCDE note que des progrès
notables ont été effectués en matière d�éducation, beaucoup de progrès restent à réa-
liser dans le domaine de l�emploi. Alors qu�elles sont 60% des diplômés, les femmes
ont un taux d�emploi inférieur de 13 points à celui des hommes. Elles  sont plus sou-
vent à temps partiel, et gagnent de 16 à 21% moins, à qualification égale...

Air régional : vigilance et mobilisation
Depuis plusieurs
semaines, les
annonces concer-
nant la restructura-
tion d�Air France
se succèdent dans
la presse. Jeudi 24
mai, alors que le
Comité Central
d�Entreprise de la
compagnie était
réuni à Paris, se
tenait celui de
Régional, filiale
aérienne du trans-
porteur aérien.
L�annonce de la
création du «pôle
régional fran-

çais» inquiète plus qu�elle ne rassure les salariés, dont
l�avenir est suspendu aux décisions du seul actionnaire
depuis la fusion puis le rachat par Air France de trois com-
pagnies régionales (Régional Airlines, Proteus, Flandres Air) en
2000. 
Depuis cette date, les avions de Régional Compagnie Aérienne
Européenne peints aux couleurs d�Air France, avec du person-
nel aux uniformes d�Air France, des procédures commerciales
et d�exploitations issues d�Air France, effectuent leurs vols pour
le seul compte�.d�Air France, le rachat ayant provoqué la dis-
parition des services commerciaux, de réservations, de marke-

ting, propres à la compagnie interdisant, de fait, la moindre
autonomie. Les dirigeants de notre société sont d�ailleurs des
cadres d�Air France.
Nous opérons sur un secteur, le court courrier (vols de 2
heures au plus), qui rentre en concurrence directe avec les
compagnies Low-cost et leurs pratiques commerciales totale-
ment déloyales, pratiquant le chantage au développement local
contre de substantielles réductions sur les taxes aéropor-
tuaires, bénéficiant également de l�aide financière des collecti-
vités. Ainsi, le billet dit Low-cost, se retrouve largement subven-
tionné par le contribuable. C�est donc sur ce secteur que notre
actionnaire principal a décidé de nous « lâcher », nous rendant
une partielle indépendance. « Partielle », car qui peut croire
qu�aujourd�hui, Air France prendrait le risque commercial
d�abandonner une partie de son réseau à un possible concur-
rent ? En effet, l�ouverture du capital du futur Pôle Régional
Français est à l�ordre du jour. Après avoir empêché pendant
plus de 10 ans toutes velléités de développement en propre et
laissé les compagnies à bas coût s�implanter les qualifiant de 
« d�épiphénomène », la direction de la compagnie ex-nationale,
décide de nous « jeter aux loups », nous cantonnant au 
« reste » du réseau qu�elle continuera d�exploiter sur son
modèle de « bases province » (Marseille, Nice et Toulouse,
bases sur lesquelles Régional était implantée avant de se faire
purement et simplement chasser par son propriétaire). 
La direction d�Air France tente-t-elle de nous refaire le « coup
d�AOM/Air Lib », avec cette fois, dans le rôle de JC Corbet,
Lionel Guérin, un proche du président du groupe Air France-
KLM ? La question peut effectivement se poser.

Laurent Cretagne



Entre bâtiments industriels gigantesques et réserves naturelles fragiles, l’estuaire de la Loire est un territoire complexe.
Dédales de petits chemins, enchevêtrements d’étiers, portes d’entrées multiples à sa découverte.
"Estuaire" est une aventure artistique en trois épisodes dont le dernier a lieu cet été. En 2007 et 2009, une trentaine
d’oeuvres ont été réalisées in situ, entre Nantes et Saint-Nazaire, sur les 60 km de l’estuaire de la Loire. 
En 2012, ce sont 9 nouvelles oeuvres pérennes qui rejoignent cette collection permanente à ciel ouvert, soit un itinéraire
de 29 oeuvres réparties sur 12 communes de l’estuaire dont le serpent d’océan de l’artiste franco-chinois Huang Yong
Ping, à Mindin (photo). 

Estuaire 2012 : 29 œuvres dans 12 communes

Lire

Culture, idées 6

Marx au combat

Quelques semaines avant sa mort, Marx
répond une dernière fois aux questions
d’un journaliste. "Qu’est-ce qu’il y a ?",
demande le journaliste alors que Marx
silencieux scrute l’horizon. "La lutte",
répond Marx.
"Dévoiler la loi économique du mouve-
ment de la société moderne", est le but
du Capital. Et le silence de la biblio-
thèque du British Muséum que Marx fré-
quente des années durant ne doit pas
nous tromper : dire le vrai est un com-
bat.
Jeune publiciste, Marx a dû fuir les
créanciers, la censure et les polices
européennes. C’est entre de multiples
changements d’adresse qu’il a écrit le
Manifeste du Parti communiste. Avec
son épouse et ses quatre enfants, nés
dans trois pays différents, il partage une
vie quotidienne précaire aux revenus
toujours incertains. Enfin réfugié à
Londres, avec l’aide de son irrempla-
çable ami Engels, il écrit et étudie sans
relâche. 
Son combat prend ici la forme d’une cri-
tique systématique des fondements et
des catégories fallacieuses de l’écono-
mie politique. Il faut dénoncer les "philis-
tins" de tous bords (parfois même avec
quelque injustice), être attentif aux mou-
vements longs de l’histoire comme aux
soubresauts de l’actualité pour dire le
vrai du système capitaliste. 
Il faut dire l’avenir aussi et démontrer
que les crises ne sont pas de simples
ajustements cycliques mais qu’elles
scandent un mouvement irrésistible de
l’histoire, celui du dépassement du capi-
talisme. 
Il le faut, parce qu’il y a urgence, parce
que l’exploitation se fait au nom de la
liberté, parce que la misère se répand à
mesure que les richesses s’accumulent,
parce que les inégalités et les injustices
triomphent par le mensonge.
La lutte n’est pas seulement une notion
fondamentale de sa philosophie de l’his-
toire : la vie entière de Marx est un com-
bat.
Christian Laval, Marx au combat, Ed.
La bord de l’eau, 120 p., 8 E. 

Marx, prénom Karl
Penser la sortie du capitalisme

Avec son collègue philosophe Pierre Dardot, le sociologue
Christian Laval vient de publier une somme (plus de 800 pages !)
sur Marx. Ensemble, ils y invitent à assumer l’héritage de l’auteur
du Capital, comme une tâche à accomplir. Au prix d’une critique du
déterminisme historique, les coauteurs veu-
lent contribuer à « penser à nouveaux frais la
sortie du capitalisme ». 
Selon eux, Marx propose des ressources
théoriques qui sont toujours d’une grande
pertinence aujourd’hui. Par exemple, dit-il, 
« l’idée d’un capital - argent s’accumulant
pour lui-même de façon autonome par rap-
port à la production est une clé essentielle
pour saisir les développements du capita-
lisme financier. Et le concept de lutte de
classes n’a jamais été aussi utile qu’aujour-
d’hui pour décrire la véritable guerre sociale
que livrent les classes dominantes contre
l’ensemble des salariés ». Ce qu’ils refusent
cependant, « c’est l’idée qu’il suffirait d’un
retour à Marx, sous la forme par exemple
d’un marxisme dépoussiéré, pour disposer
des réponses aux questions théoriques et
stratégiques qui se posent à nous ». Le
marxisme, tel qu’il s’est constitué historique-
ment, ne permet plus, selon eux, de penser
le passage à une phase post-capitaliste des
sociétés. « La croyance qu’il enfermait, selon laquelle le capita-
lisme devait nécessairement accoucher par lui-même d’une forme
sociale supérieure, s’est définitivement dissipée. Pour nous, "reve-
nir à Marx" signifie que l’on doit en pratiquer une lecture complète-
ment athée, à la fois libérée et libératrice ».
Leur livre met dans ce but en évidence que la pensée de Marx a
toujours été en tension entre deux logiques, celle du mouvement
du capital et celle de la lutte des classes. Mais l’émancipation
humaine totale invoquée par Marx ne renvoie cependant pas du
tout à une quelconque forme de dépassement de soi, ni à l’assujet-
tissement radical de l’intimité à la logique du capital. Elle renvoie
plutôt à la réalisation complète de toutes nos facultés. 
Nul besoin, donc, de nous inscrire dans un grand récit fantasmé
par lequel nous donnerions à tel groupe humain, telle région du
monde, telle ou telle fraction d’une population une fonction histo-

rique particulière. Un tel évolutionnisme peut d’ailleurs pousser à
l’attentisme. Mais quelle que soit la tendance choisie, volontarisme
ou attentisme, c’est au final la richesse de Marx qui est ainsi
dévoyée, occultée, manquée. 

Notre problème d’aujourd’hui est de savoir
quelles sont les tensions et les contradictions
de la situation, de comprendre les formes de
lutte actuelles, d’intensifier et d’élargir les pra-
tiques d’émancipation. Le néolibéralisme n’est
pas parvenu à créer un homme entièrement
nouveau. Il a certes enrôlé un certain nombre
de gens dans son idéal mortifère de perfor-
mance généralisée et son objectif d’enrichisse-
ment personnel. Mais la majorité de ceux qui
vivent dans les sociétés occidentales sont
jetés en souffrance. Ils subissent le chômage,
la précarité, la concurrence accrue au travail,
les inégalités croissantes. 
Une politique émancipatrice doit partir de ces
situations pour organiser les luttes et dégager
les perspectives d’une société meilleure. Nous
n’avons pas besoin de nous convaincre que
les "lendemains chanteront" du fait d’un "sens
de l’histoire". Ce n’est pas là être "conserva-
teur", car nous ne voulons pas conserver
l’ordre existant, nous voulons le changer. Par
contre, et c’est différent, nous devons égale-

ment en finir avec une forme religieuse du progressisme postulant
que ce qui nous arrive est certes mauvais, mais nous conduit au
meilleur.
On assiste bien aujourd’hui à une internationalisation des expé-
riences et des pratiques d’émancipation se revendiquant des tradi-
tions les plus diverses. Au travers des échanges auxquels donnent
lieu les luttes dans le monde, il semble aux auteurs voir germer
une nouvelle pensée critique sous la forme d’une théorie du com-
mun. Pour eux, en ce sens, l’avenir reste fondamentalement
ouvert.
Une lecture au long cours – qui peut opportunément commencer
par "l’envoi" final, "la question de l’émancipation", p.673 – et qui
mérite largement l’effort à consentir.
P.Dardot et C.Laval, Marx, prénom Karl, NRF Gallimard, 810 p.,
34,90 E.

Le Petit Boche
un diamant sous les décombres

28 février 1943, la ville martyre de Saint-Nazaire, livrée aux
flammes, vidée de ses habitants, n’est plus qu’un immense brasier.
Dans sa banlieue, entre les chantiers navals de
Penhoët et un camp allemand, le village de Gron,
est aux trois quarts écrasé sous les bombes.
Rescapés, Anne-Marie « catherinette » de 27 ans,
et son père Léon, « poilu de 14-18 », profondément
anti-boches, vivent dans leur maison épargnée. 
11 avril 1943, des troupes fraîches arrivent
d’Allemagne, pour renforcer la défense de la base
sous-marine. Ces soldats s’installent au camp mili-
taire de Gron. Parmi eux se trouve Franz, 21 ans,
jeune caporal artilleur de la Kriegsmarine. Malgré
les interdits, la violence et le mépris, un amour véri-
table va éclore entre Franz et Anne-Marie, vite affu-
blée dans son village, du surnom infamant de « la
Bochine ». 
Le fruit de cet amour maudit, Francis « le petit
Boche », naîtra à la fin de mai 1945, quelques jours
après la reddition de la « Poche » de Saint-Nazaire,
alors que son jeune père, prisonnier de guerre,

vient d’être incarcéré au camp Franco.  A l’âge adulte, « L’enfant de
l’Amour et de la Honte » parviendra à retrouver son père disparu,

et à réunir ses parents. 
Illustré de photos d'époque, pour la plupart
inédites (collection privée du soldat allemand
Franz Zint, basé à Montoir, d'avril 1943 à mai
1945), ce livre, au-delà de la véridique histoire
d'amour qu'il évoque, est un minutieux docu-
ment historique, relatant des faits mal connus,
ou ignorés. 
Avec ce nouvel ouvrage, Maguy nous offre une
authentique fresque d’Histoire, d’Amour, et de
souvenirs d’enfance. Un trésor, enfoui sous les
ruines de la dernière guerre mondiale.  
A découvrir !

Maguy Cabon-Douvisi, Un diamant sous les
décombres, le petit Boche, Ed. du Traict
(Mesquer), 27 E, chez l’auteure : Marguerite
Cabon, 11 avenue Villes Davaud, 44380
Pornichet. 



900 000 Réagissant a l�annonce pour l�été d�un décret permettant de bloquer de
manière temporaire les loyers à la relocation en zone tendue. Les sénateurs du
groupe CRC-Sénat estiment prioritaire l�engagement de la construction des 900 000
logements pour répondre à la demande. Pour ce faire, ils estiment qu�il faut renforcer
les aides à la pierre et doter l�Etat d�outils lui permettant directement d�intervenir pour
la construction et de maîtriser le coup du foncier. 

« Loin de constituer une quelconque défiance à l’égard des forces de
l’ordre, la délivrance d’un récépissé permettrait au contraire de rétablir la
confiance entre les forces de l’ordre et les citoyens. » Réaction d�Eliane
Assassi, sénatrice communiste à la volonté du gouvernement actuel d�instaurer un
récépissé après un contrôle d�identité et ainsi en éviter la multiplication sur une
seule et même personne au cours d�une seule journée.

Le chiffre La phrase

Coups de feu à Bellevue
Dernièrement , deux
frères, âgés de 20 et
31 ans, ont été bles-
sés par balles dans
le quartier Bellevue,
à Nantes. Des coups
de feu à répétition
ont été entendus par
les riverains, les sus-
pects quant à eux ont
pris la fuite et une

enquête a été confiée à la police judiciaire. Marie-Annick
Benâtre, élue de quartier et candidate aux élections légis-
latives sur la 3ème circonscription a réagi à l’évènement.
En effet, après la stupéfaction de voir se renouveler de tels
actes de violence dans ce  quartier succède la condamnation
ferme de cette agression. Pour l�élue, « En aucun cas nous
ne pouvons tolérer de tels évènements, la police et ensuite
la justice devront faire toute la lumière sur ceux ci et faire
preuve de la plus grande fermeté vis-à-vis de ceux qui les ont
commis. Symptôme d’une société qui se construit trop
souvent sur la peur, la précarité, les divisions et le cha-
cun pour soi, l’insécurité doit être combattue à la racine.
» Ce drame a été l�occasion de réaffirmer que les commu-
nistes avec le front de gauche mettent au c�ur des réponses
à apporter aussi bien l�aspect répressif quand celui-ci s�avère
nécessaire mais également et surtout une autre construction
de notre société, remettant l�humain d�abord. « Il n�y a qu�en
éradiquant l�insécurité sociale que nous arriverons à mettre
un terme à l�insécurité tout court. Nouveau partage des
richesses, citoyenneté renouvelée, éradication de la précarité,
accès pour tous à l�emploi, au logement, à la santé et aux loi-
sirs avec une citoyenneté renouvelée sont autant de réponses
à apporter pour contribuer au vivre ensemble, en harmonie et
en sécurité ».

Nantes
Abrogation de la circulaire Guéant

Comme l�avait
annoncé François
Hollande pendant
la campagne 
p r é s i d e n t i e l l e ,  
la circulaire
"Guéant", vient
d’être abrogée,
suite à un travail
de concertation
entre les minis-

tères de l’Intérieur, du Travail et de l’Enseignement
supérieur. En janvier dernier, alerté par les Présidents des
Universités et Grandes écoles, la Région des Pays de la
Loire avait rencontré plusieurs étudiants étrangers confron-
tés aux effets de la circulaire Guéant.  Ces jeunes, tous
diplômés de l�enseignement supérieur et des grandes écoles
et ayant eu des propositions d�embauche relatives à leurs
compétences et origines (connaissance du pays, connais-
sance de la langue pour développer l�export �),  avaient dû
décliner les offres qui leur avaient été faites n�étant pas en
règle avec l�administration, la plupart étant même sous le
coup d�une obligation de quitter le territoire français. A noter
qu�à la suite de cette rencontre, une subvention de 10 000 E
avait été accordée pour accompagner ces étudiants dans
leurs démarches administratives et participer à la prise en
charge des frais de justice. Pour Aymeric Seassau
Conseiller Régional  en charge de la vie étudiante 
« l'abrogation de la circulaire Guéant compte parmi les
premières mesures du gouvernement. C'est un geste
politique fort et j'éspère qu'il indique une politique nou-
velle ne traitant plus les migrations par la repression, la
stigmatisation, les discriminations. Cette circulaire
inique pesait sur le cursus et les débouchés des étudiants
étrangers sur notre territoire. »

Conseil Régional

Bloquer vraiment les loyers !
Dans un journal quotidien publié dernière-
ment, madame Cécile Duflot, ministre de
l�Egalité des territoires et du logement,
annonce « le blocage des loyers à la relo-
cation » dans le secteur privé, pendant une
période transitoire avant l�élaboration d�une
grande loi sur le logement. Dans une réac-
tion récente Jean jacques Porcheron,
membre du bureau de l’ANECR et res-
ponsable du secteur Logement déclare
que « L’Association Nationale des Elus
Communistes et Républicains se félici-
tent d’une mesure de justice sociale sus-
ceptible de redonner un peu de pouvoir
d’achat aux locataires du privé. Mais elle
demeure insuffisante au regard du poids de
la charge logement dans le budget des
locataires. Ainsi dans le secteur public tout
comme dans le secteur privé, le fossé se
creuse entre les capacités contributives des
ménages et le niveau des loyers et des
charges. Il convient donc que le gouverne-
ment s�attaque résolument au logement
cher, en bloquant les loyers dans le public et
le privé, mais également les charges loca-
tives pour aller progressivement vers une
baisse de la charge logement à hauteur de
20% des revenus des occupants. La baisse
des loyers dans le secteur public doit s�ac-
compagner d�une compensation aux orga-
nismes HLM, notamment par la suppres-
sion du prélèvement indus des 250 millions
d�euros sur la trésorerie des organismes
HLM instauré par le gouvernement Fillon.
Dans le secteur privé il s�agit de s�attaquer
résolument à la spéculation immobilière, en
sortant le logement de la sphère mar-
chande, pour lui redonner le sens de l�intérêt
général dont il est porteur. »

Impôts locaux : malgré la crise, les maires de
petites villes font preuve de modération fiscale
L�Association des Petites Villes de France
publie les résultats de sa consultation
annuelle des maires des petites villes
concernant l�évolution de la fiscalité locale
en 2012 à l�issue de l�adoption des budgets
locaux par chaque conseil municipal. Ces
résultats démontrent que les petites villes
font toujours preuve d�une grande modéra-
tion dans le recours à la fiscalité : les trois
quarts des maires petites villes interro-
gées n’ont pas augmenté les impôts en
2012, alors même qu’ils sont la moitié à
connaître une diminution de leur
DGF.Toutefois, certaines petites villes
éprouvent des difficultés financières crois-
santes, notamment liées au climat d�incerti-
tude pesant sur l�évolution de leurs res-
sources financières. Le gel en valeur des
dotations de l�Etat aux collectivités territo-
riales reste le facteur le plus évoqué par les
élus des petites villes pour expliquer des
hausses de fiscalité. Le désengagement de
l�Etat, les transferts mal compensés et l�im-
position de certaines charges sont égale-
ment au nombre des raisons qui expliquent
le recours à un accroissement de la fiscalité
dans certaines collectivités. 
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Dominique Sanz
Adjoint aux sports � Couëron
Faire du sport un facteur d’émancipation

Championnat d�Europe de football, Tour de France, Jeux
Olympiques� Ces grands évènements mettent le sport dans
l�actualité et sont l�occasion d�interroger la place du sport dans la
société et dans ses buts. Marchandisation des corps, chauvi-
nisme, concurrence et rage de vaincre sont des maux rattachés
aux pratiques sportives. Loin de constituer une particularité, il
faut comprendre que ces aspects négatifs sont les produits de
l�ensemble d�une société qui aliène, qui isole les personnes et
qui entretient les inégalités. Il faut donc se montrer plus nuancé
et percevoir les vertus du sport. Par delà les thèses hygiénistes
(c�est bon pour la santé) et favorables au contrôle social (res-
pect des régles�), le sport est bien un vecteur d’émancipa-
tion. Elaborer les activités en commun, juger ses actes et
ceux des autres, connaître les facultés de son corps et se
rendre compte des possibilités d’autodépassement (quel
que puisse être le niveau) : tout cela va dans le sens du
libre développement des personnes.

A Couëron, depuis 2008 nous avons fait le choix d�une politique
de progrès par l�éducation populaire et le sport de masse, poli-
tique à laquelle contribue de façon très importante et très posi-
tive l�Office Municipal des Sport. La commune compte plus de
6.000 licenciés (presque un tiers de la population) et 43 associa-
tions sportives. La municipalité soutien ces structures par
une politique de subvention novatrice (nouveaux critères
d’attribution) et par la construction ou l’aménagement
d’équipements municipaux diversifiés et prêtés aux asso-

ciations. L�ouverture
d�un boulodrome, le
début de la construc-
tion d�une nouvelle
salle multisport et la
réouverture espérée
du vélodrome contri-
buent à assurer aux
habitant un meilleur
accès au sport.

Si nous nous félicitons
d�un très bon accom-
plissement de nos
engagements dans
notre commune, des
changements doivent
se faire au niveau national pour assurer le droit au sport. Il fau-
dra ainsi redonner les moyens aux différents acteurs d�assumer
leurs missions ou leur raison d�être : ministère des sports (et ses
services déconcentrés type CREPS), éducation nationale, asso-
ciations. De même, il faudra établir de nouvelles pratiques et de
nouveaux critères d�attribution des subventions en allant dans le
sens d�une refondation du sport de haut niveau, qui devra se
montrer respectueux de l�intégrité et de la dignité humaine.
Enfin, une politique de démocratisation de l’accès au sport
et d’amélioration du fonctionnement démocratique des ins-
titutions sportives sera nécessaire.
C�est ainsi que l�on contribuera à tous les niveaux de la société
à assurer le droit au sport comme activité visant l�émancipation
et l�épanouissement de chacun.
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Fioraso : tout changer
pour que rien ne change
Par Marc BERLAND

Les étudiants jouent décidément de
malchance ! Quelle stupeur de
découvrir qu�une fois de plus, c�est
une personnalité issue des filières les
plus élitistes de l�enseignement supé-
rieur, et qui plus est, proche du patro-
nat français, puisqu�il s�agit de Mme
Fioraso, PDG de la Sem Minatec
Entreprises, particulièrement investie
dans le programme d�excellence du
Campus de Grenoble. Le choix d�une
députée-PDG qui soutient la LRU par
intérêt pécuniaire �Tout un pro-
gramme !
Elle faisait déjà des courbettes à L.
Wauquiez, en 2011, lui qui se frottait
les mains sur la casse de l�ensei-
gnement supérieur, et de lui propo-
ser « des marges de progressions,
voir de transformation », ici où là, sur
le financement des universités, qui n�a
pas permis l�application totale du
marathon de réformes.
Ce ne sont pas « des marges de pro-
gressions », dont ont besoin tous ces
étudiants précaires, ni ces étudiants
qui n�ont pas accès à une véritable
formation, parce que sélectionnés par
l�échec, ni les enfants issus des
classes populaires qui ne sont plus
que 26 % à accéder à l�enseignement
supérieur, ni les 29 % de jeunes diplô-
més déclassés à l�embauche. Les
étudiants communistes tiennent en
garde tous ceux qui seraient tentés
de croire que la LRU et les réformes
imposées par Sarkozy étaient
nécessaires. Alors que Hollande a
affirmé dans son programme qu�il
comptait « accélérer le processus de la
LRU », et régler nos problèmes à coups
de vagues rallonges budgétaires et 
de concertations, nous réaffirmons

notre volonté de
nous mobiliser mas-
sivement à la ren-
trée pour prendre en

main notre uni-
versité. Tous
ceux qui
voudraient
n o u s
o u b l i e r ,
s e n t i r o n t
trembler le 

pavé !

Vite lu...

Décès de Jean Claude LAMATABOIS
Jean Claude LAMATABOIS est

né à Graguignan le 5 aout
1943 en Gironde dans une
famille ouvrière. Avide de
comprendre la vie, jeune,

son grand désir était de deve-
nir chef d�orchestre, i pratique

le piano et rêve de deve-
nir explorateur. Sorti de

l�école d�hydrogra-
phie il est officier
mécanicien de la
marine marchande
et voyage autour
du monde. Il se
fixe à St Nazaire,
travaille sur les

remorqueurs. Son
service militaire effectué en Polynésie lui laissera
toute sa vie des souvenirs douloureux, contaminé
par les irradiations, cela lui a déclenché 6 cancers
contre lesquels il mènera un rude combat. Jean
Claude fut doublement victime, du capitalisme et de la
militarisation. Il participe au sein de l�association des
vétérans des essais nucléaires à la reconnaissance
du préjudice subit, poète, écrivain, il publie 25
ouvrages : « Quart de nuit », « Sur la plage où nais-
sent les mondes », « Requiem pour chambre
seule »� « Navigation à l�estime » écrit avec son
ami Yves COSSON n�a pu être publié avant son
décès.  Son amour de la vie « de son voisin de pla-
nète, son frère » comme il aimait à le dire l�a conduit
en 1970 à devenir membre du Parti communiste fran-
çais, il en fut membre du bureau fédéral. Il fut de
toutes les luttes pour la justice, la paix et la liberté
sur la section de St Nazaire. Nous présentons à
Francine, sa femme, à ses enfants et à ses proches,
nos plus sincères condoléances.
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En bref
Assemblées générales extraordinaires des sections
Après le 2ème tour des législatives, le communistes sont ame-
nés à discuter et se prononcer sur les initiatives politiques de
notre parti et notre action avec le Front de gauche.

3 rivières : Salle du Cour mortier de Blain à 18H30.

Basse Loire : Salle de la fraternité de Coüeron à 18H30.

Brière : Salle Dulcie Septembre de Trignac à 18H30.

Loire et Sèvre : Salle du champ de foire de Clisson à 20H00.

Nantes : Salle de l�égalité de Nantes à 18H30.

Pays de Retz : Salle de l�aqueduc d�Arthon en Retz à 20H30.

Presqu�ile guérandaise : Salle Troves de Pornichet à 18H00.

Rezé Sud Loire : Siège de la section, 30 bis rue des cheva-
liers, Haute ile de Rezé à 18H30.

St Herblain Gesvres et Cens : Centre socio culturel du Sillon
de St Herblain à 18H30.

St Nazaire : Salle du jardin des plantes de St Nazaire à 20H00.

Val de Loire : Salle Louis de Funès à 20H00 au Céllier.

Meeting de campagne à St Nazaire

Une fin de campagne toni-
truante dans la 8ème circons-
cription où les militant(e)s du
Front de gauche ont organisé
un meeting le mercredi 6 juin
à l�Agora 1901 de St Nazaire.
Une nouvelle occasion pour
rappeler l�importance de ces
élections législatives 2012 pour
amplifier le changement poli-
tique et peser sur les choix poli-
tiques du gouvernement. Un
meeting qui a réuni plus de 100
personnes et qui a compté sur
la participation de Alain
MORIN, responsable national et économiste du PCF, de
Patrice PERDEREAU, responsable national du Parti de
gauche et bien sûr de Yvon RENEVOT candidat titulaire sur
cette circonscription. Sortie de crise, ré industrialisation et
avenir industriel, emploi, salaires, nouvelle politique du
crédit� autant de thèmes qui font l�actualité surtout sur ce
bassin d�emplois industriels où sont installés des entreprises
de la navale et de l�aéronautique ainsi que nombre d�entre-
prises sous-traitantes qui subissent de plein fouet la crise du
capitalisme. Crise dont les conséquences sociales sur les sala-
rié(e)s et plus largement sur la population de cette région sont
criantes. 

Dimanche 17 juin : 2ème tour des élections législatives

Lundi 18 juin : Réunion du Conseil national et adoption d�une résolution.

Lundi 18 juin : Assemblées générales extraordinaires de sections

Mardi 19 juin : Réunion du Conseil départemental à 18H30 au siège de la Fédération.

Mercredi 20 juin : Conférence nationale, salle de la mutualité à Paris.

L’agenda

L’écho des sections
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